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评论 随笔 A7

! ! ! !昨读王树增的纪实文学新作

!抗日战争"#其中讲到一段往事$

卢沟桥事变前夕# 为了缓和紧张

局面# 中国军队将领设宴招待日

本驻屯军军官$ 这顿饭吃得剑拔

弩张#酒未喝两盅#便起争端$ 双

方从拼歌%拼拳%比拼书法到拔刀

相向# 最后一位中方旅长按捺不

住心头的怒火# 招呼传令兵取来

&用最好的钢打造而成的柳叶

刀'#劈了一趟十多岁时学来的滚

堂刀#以压倒对方的骄横$

历史#即便是花絮#也有自

己的精彩$ 如果你花点心思研

究#根本不需要那些神剧$

很多人喜欢王树增的书#便

是因为史料详实$ 他自己说#写

!抗日战争"#第一个难点#是史

料之浩瀚难以想象$ 比如#不仅

要研究日本史#而且要研究百年

以来的中日关系史# 搞明白#才

能知道战争的来龙去脉$有人问

他电报得看多少# 王树增说#所

有的战争电报都得看$不管是官

史#还是野史#都有可能有谬误#

如果不对比史料#谬误是甄别不

出来的$ 这样艰苦的准备工作#

大概便是王树增前两年走在路

上#突然一头栽倒的原因之一$

写作肯定是个辛苦的活儿$

王安忆曾经说#坐下来#拿起笔#

一行一行写下去#日以继日$要是

有一点动摇和犹疑# 一切将不复

存在$她写!天香"#同样查阅了非

常多的史料$以一句&小说是虚构

的'#来交代细节上的偏差#这显

然是王安忆所不赞成的$

优秀的作家有两款#黄蓉#或

是郭靖$ 黄蓉这款# 写作信手拈

来#年少成名#惊才绝艳$ 但有些

成名之后# 一不留神便成了文学

活动家$最初的写作#汲取的是早

年积累的经验# 当这些经验被挥

霍光之后#光靠研讨会%酒局%应

邀出访换来的感悟#不足以支撑

新的写作#难免后继乏力$ 但严

谨的创作态度#又无疑会提高创

作的成本$所以很多人#宁愿相信

自己是黄蓉#一直是黄蓉$

是郭靖#不要紧#也能成大

侠$ 有黄蓉的天分#加上郭靖的

勤奋#便不得了$怕的#就是以为

自己有黄蓉的天分#其实不过是

郭靖#最后#搞成了裘千丈$
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日前召开的国务院常务会议

决定#在去年以来取消 !"#项职业

资格的基础上#再取消网络广告经

纪人% 注册电子贸易师等 $%项职

业资格$

什么样的职业资格设置可以

取消( 会议要求#&没有法律法规依

据的'准入类职业资格一律取消#有

法律法规依据但与国家安全% 公共

安全%公民人身财产安全关系不密切

的职业资格#按程序提请修订法律法

规后予以取消$ 这项改革针对的背

景是# 各级政府部门设置了大量职

业资格许可和认定事项#截至 %&!'

年底#除国务院部门共设置各类职

业资格 $!(项外# 地方政府和行业

协会自行设置了职业资格 !()*项#

不但国务院部门所设职业资格相当

部分可以取消# 按人社部副部长汤

涛的说法# 地方和行业所设职业资

格中##&+以上都应该取消$

职业资格制度的初衷是建立

相关职业的从业标准#设置准入门

槛#通过对职业资格的审批#实现

对从业标准和门槛的把控#有助保

障国家利益和社会公共利益$

然而# 职业资格制度实施 %&

多年来#过多过滥%纷繁混乱的职

业资格审批形成了严重弊端#主要

表现为两方面)一是助推&考证经

济'# 增加了公民就业的成本和负

担$ 每一项职业资格涉及的培训%

考核与认定#背后都发展起了巨大

的利益链条# 一些政府部门从中分

肥牟利#甚至催生出各种腐败交易$

二是人为抬高了公民创业门槛#遏

制了民间和市场的创造活力$ 比如

注册公司需要相应的资质#这些资

质又需要相应的专业资格证书#一

些公司被迫高价&租'来资格证书

&挂靠'在自己名下#但有资格的不

干活#实际干活的没资格#一些质

量事故和安全事故由此产生$

市场天然是资源合理配置的

最佳推手$ 通过市场化教育培训手

段#更能提高从业者素质*通过社会

化考核认证手段# 更能实现人力资

源最优配置$除少数事关国家安全%

公共安全% 公民人身财产安全的职

业领域# 大多数职业行业的从业资

格#都是公民%法人或其他组织能够

自主决定%市场机制能够有效调节%

行业组织或中介机构能够自律管理

的事项#政府权力应当抽身退出$

取消职业资格之后#政府在就

业% 创业方面的职责不是减轻了#

而是有了更高的要求$ 一方面#政

府取消的部分职业资格将被转移

到行业协会%中介机构#要防止成

为变相的行政审批事项#严禁为公

民就业%创业继续设置障碍$ 另一

方面#政府部门顺应取消职业资格

设置项目的新形势#需要改进和完

善配套的监管%服务制度$

越来越多的职业资格审批正

在被取消# 但政府激发人才辈出#

推动大众创业%万众创新的责任一

刻也不能减弱#对市场的监管一刻

也不能放松$

反腐# 小偷也扮演特殊角色$

但小偷反腐#当然是戏言$

去年#&女贼'房云云因盗窃受

审#为求立功#举报在安徽省两名

厅官家中盗窃超过 %&&万元$ 日前

传出消息#涉事官员已被移送至公

诉部门审查起诉$

不过#小偷为何爱偷官(他们把

官员当作重要&客户'#大抵有两个

原因$一是认为官员家底殷实#通常

不会空手而归# 二是认为官员被偷

后通常不敢声张#只能自认倒霉$

与小偷偷出贪官相比#日前媒

体报道称#小偷能偷出&清官'$ 前

段时间#两名小偷深夜潜入江苏宿

迁一财政所所长办公室#翻遍了房

间的每个角落# 依然一无所获#最

后空手而归#离开之际#小偷手书

&清官'二字放在办公桌上$ 后来#

警方通过路边草丛中一张已被撕

碎的名片#将小偷抓获$

如果小偷真的偷出清官# 值得

叫好$起码能刷新公众的观感#即不

是所有被小偷看上的官员都是贪

官$现实中确有不少官员#做到一尘

不染#两袖清风$有的官员能守住底

线#不碰红线#更远离高压线$

但是#怎能轻易就认定这名被

偷的财政所所长一定清廉( 当然#

无怨无仇#也不是希望就认定这名

所长是贪官$ 只是#小偷光顾的场

所是办公室#办公室里一般不会搁

置贵重物品$因为办公室里未搁置

贵重物品#就得出官员是清官的结

论#未免轻率了$

是不是清官#看表象不行$新疆

吐鲁番地区水利局原局长曹培武#

一件棉布背心穿了 '&年#一日三餐

很简单#从来不吃肉#还称看到别人

挥霍浪费心里就难受$ 实际上却是

大贪# 曾一次收下百万元好处费$

还有官员脚蹬解放鞋# 肩背绿挎

包#一度赢得&挎包局长'的美誉#

暗地里却大肆受贿$ 更不必说一些

口必称反腐的官员#他们善于表演#

也善于隐匿财产# 如果从他们的衣

着打扮%出行工具或办公室布置#就

认定他们很干净#显然很无知$

但是# 为何不少人习惯于观察

官员的表象呢( 比如#关注官员抽的

什么烟#戴的什么表#束的什么腰带#

坐的什么车$ 究其因#他们掌握不了

官员的实际情况#也就只能通过表象

来判断官员是廉是贪了$ 比如对&表

哥'杨达才#对南京周久耕$表象毕竟

是表象#难免误伤#也不及其里$

更重要的是#南京周久耕事件

之后# 不少官员 &不抽好烟不戴

表'#也不喝名酒了$ 据报道#有的

地方将茅台酒倒进普通的瓶子里#

还有的将名烟的烟盒扔掉#以规避

监督$对此#网友也无处下手了$怎

么办( 对官员应强化监督#并公布

其相关信息#便于公众监督$ 十八

届三中全会已指出#推行新提任领

导干部有关事项公开制度试点$如

果将官员的有关个人事项#比如财

产%家属情况都一一公布#公众更

能精准监督了#还需要从官员的皮

鞋%腰带和烟酒下手吗(

! ! ! !在一般人的印象里#&限号'通

常指的是&限车'#没想到离婚也能

&限号'$

近日有媒体报道#广州%西安等

地一些民政局开始尝试限号办离

婚+++每日排队领号牌办理离婚#

排完不再办理$民政局称#此举是希

望挽救盲目离婚家庭$问题是#离婚

&限号'真的能够挽救婚姻吗(

以往# 人们总是提到一个词#

&七年之痒'# 即夫妻结婚七年后容

易爆发婚姻危机# 但如今不少家庭

却是因一时冲动而离婚$比如#根据

苏州民政局发布的数据#%&!"年苏

州&冲动型离婚'数量占总离婚人数

的比例已超过 !,'$

应该说# 婚姻登记处 &离婚限

号'的初衷并没有恶意$中国素来讲

究夫妻恩爱% 家庭和睦#&宁拆十座

庙#不毁一桩婚'$ 不到非离不可的

时候都是息事宁人%劝和不劝散$

只不过# 对于那些非冲动型离

婚者# 不管是感情确实破裂者还是

争取利益的&假离婚'#&限号'起不

了什么作用# 它只是将相应工作量

推后$从本质上来说#城市高离婚率

的形成#是观念变化%现实环境与个

人选择等多重因素的结果# 根本不

是&限号'所能改变的$

从法律层面而言#&限号离婚'

的做法虽然并没有拒绝办理离婚手

续#却是在设置障碍#以行政的方式

变相干涉# 这显然与法律关于婚姻

自由的规定相悖$

%&&'年颁布的!婚姻登记条例"

取消了审批期的规定#中国事实上变

成了离婚手续最简便%离婚最快捷的

国家之一#离婚夫妇最快当场就可拿

到离婚证$ 而有些国家#则以不同形

式在离婚程序中设计了 &冷静期'或

&等候期'制度$ 加拿大法律规定#婚

姻破裂且分居达一年者#才准许办理

离婚手续#除非已有既成的通奸或虐

待证据*英国规定#婚姻当事人一方

或双方作出离婚声明后#须经过 #个

月的反省与考虑期$ 这些措施#都比

&限号'更科学#更有借鉴意义$

想说的是#如果离婚能允许&限

号'#结婚是不是也要&摇号'#以此

避免冲动型婚姻(

近年来#未成年人受侵害的新

闻不时见诸媒体$最近不到一个月

内#就有河南男孩满身伤疤与猪同

住%福建男孩被订书机穿耳%宁夏

幼儿园 !%名女孩遭性侵等新闻相

继曝出$ 我们需要反省)未成年人

&安全网'漏洞出在哪(

责任主体不明确$ !未成年人

保护法"规定#保护未成年人是国

家机关%武装力量%政党%社会团

体%企业事业组织%城乡基层群众

性自治组织%未成年人的监护人和

其他成年公民的共同责任$这一规

定体现了&齐抓共管'#但在某些情

况下会出现&谁都沾边#谁都不主

动管'的问题$

帮教措施不配套$我国对未成

年犯罪的司法理念是教育为主%惩

罚为辅#建立家庭%学校%社区三位

一体的矫正体系$但目前的矫正措

施大多是 &不准离开所住县市#不

固定的通知报到' 这一限制方式#

而较少开展公益劳动% 技能培训%

就业指导等帮扶项目$

惩罚力度不到位$比如#!未成

年人保护法"对监护人不履行监护

责任%教职员工体罚学生%招用未

成年人从事危险作业等行为#规定

了责令改正% 罚款等行政处罚#实

践中往往威慑力不足$

全社会对未成年人保护意识

不强$仍有许多人认为儿童家暴是

&家事'#不便干预$

孩子是家庭的希望# 更是国家

的未来# 必须出台更有力的措施强

化对未成年人的保护)完善立法#而

非对现有部门规章制度进行修修补

补*成立专门机构#明确责任主体#

在此基础上谋求多部门联治联防*

加强保护未成年人&人人有责#失责

必究'的道德建设#让&幼吾幼以及

人之幼'拥有更多制度基石$（曲哲
涵 刊今日人民日报 本报有删节）

! ! ! !北京警方侦破特大%医托&诈骗案'这些!医托&傍上!中医

小诊所&"鼓吹!名医&引诱患者就诊"!诊所&则将几十元的药

品以成百上千甚至上万元的价格卖给患者' 天呈 画


